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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）坊間正
熱議所謂「發展商囤積單位」問題，財
政司司長曾俊華昨日在網誌上撰文，認
為減慢建屋和賣樓步伐，「對發展商來
說並不一定有利」。他又預告，會於下月
底公布的財政預算案中，交代2013/14年
度的土地供應計劃；並強調會密切留意
樓市的走勢，「如果樓市再次熾熱亢
奮，我會毫不猶豫地推出其他措施，務
求樓市健康平穩發展」。

香港市民雖然普遍同意和支持施政報
告中的房屋政策大方向，但仍然覺得
「遠水不能救近火」，擔心樓市再次熾熱
發展。曾俊華昨日在網誌撰文解釋，過
去2年多以來，特區政府增加了土地供
應，一手樓的供應正在逐步回升；估計
2012/13財政年度透過不同來源的土地供
應，預計應可達到興建2萬個私人住宅單
位的目標。
他續說，在2012年年底，已落成或建

築中而仍未發售的私人住宅單位有5.2萬
個，加上在熟地隨時可動工的單位，在
未來3年至4年間可供出售的一手單位達
到6.7萬個。當局將會持續供應土地，未
來更多單位會售出，也會有新供應補
充，總供應並不只會得6.7萬個單位。

積壓資金不如貨如輪轉

曾俊華並特別提到發展商囤積單位的
問題，坦承不排除會有發展商會因應市
況調整短期的銷售部署，但認為發展商
也會考慮其他不同的因素，才決定商業
策略，如流動資金、年度業績、美國加
息周期何時開始、積存大量單位的風
險、樓盤的定位、競爭對手的策略等，
而發展商也希望爭取資金回籠，以投地
開展新項目，做到貨如輪轉。
他續說，美國聯儲局主席伯南克宣

布，美國加息將與失業率和通脹掛 ，
並以失業率6.5%和通脹2.5%為指標，顯
示美國有可能在2015年前加息，「我認
為減慢建屋和賣樓步伐，對發展商來說
並不一定有利」。
曾俊華強調，當局並已採取有力措施

減少非本港永久居民和短期投資者的需
求，並不排除在有需要時加強「需求管
理」，務求樓市健康平穩發展。
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香港文匯報訊（記者 顏倫樂、文

森、鄭治祖）一手物業空置稅甫提
出，即引發各界熱議。地產界與經
濟學者普遍反對，認為即使作為非
常時期的非常措施，基於執行上有
困難，執行成本高，更可能影響地
產商的投地意慾，反會令房屋供應
「因徵得減」。

地產建設商會執委會主席梁志堅昨
日接受傳媒訪問時批評：「4,000個
單位是否全部無拿出來賣過？還是賣
唔到呢？樓盤還有貨尾，貨尾就一定
空置。不是不想賣，價錢都出了，賣
不出又能怎樣呢？」他強調，香港是
自由社會，「不可以規定你一定要
賣，不賣就逼你減價。（吉樓稅）係
咪真係好，都要商榷一下」。

中原地產創辦人施永青昨日在一論
壇後表示，香港住宅單位目前的空置

率僅4%，屬於「自然空置」，而過去
數年僅有個別發展商囤積單位，大部
分都在新樓盤在未入伙前賣清，倘因
此而向地產商開刀，會對樓價購成一
定的壓力。

學者憂拖慢勾地進度

長遠房屋策略督導委員會成員、經

濟學者關焯照昨日在《城市論壇》上
稱，一手樓的囤積數量並非太多，相
信四大地產商都不太願意囤積，只是
一些發展商售樓較慢，政府一旦開徵
吉樓稅，或會令發展商拖慢勾地進
度，反而減少了住宅單位供應量。

香港城市大學建築科技學系高級講

師潘永祥認為，倘要實施一手物業空
置稅，就一定要清楚界定細節定義，
如是對未售的全新單位徵收，還是對

賣過但賣不去的單位要徵收？倘加入
附帶條件的「夕陽條款」，就會引起
爭議。

生管理學院商學院院長蘇偉文認
為，開徵吉樓稅在執行上會有困難，
因為難以界定何謂「空置」，儘管發
展商取得入伙紙後，相隔一段時間仍
未賣樓，徵稅或較易；但發展商可以
預先將單位以公司形式轉售就可避
稅，法例要做到「滴水不漏」又不影
響市場，一點都不容易。

「港人港地」或適用

香港大學房地產及建設系講座教授

鄒廣榮亦稱，要開徵吉樓稅不但難以
定義「空置」，且執行成本亦相當
高，而且樓宇空置未必是樓市升溫的
主因。

香港專業人士協會副主席、資深測

量師陳東岳認為，徵收一手物業空置
稅，相信是政府因應非常時期推出的
非常措施，主要希望還原住宅單位的
「居住」功能，令實際一手單位的供
應與計劃中提供的單位供應「掛
」，成為「真正的有效供應」。但他

認為，很少發展商會選擇「起好唔
賣」，因為樓市一旦不升反跌要蒙受
損失，同時要支付承建商成本、利息
等，並相信空置稅措施只能適用於
「港人港地」。

財爺：囤積樓宇無益

準買家
■ 曾嘗試抽居屋單位的鍾太太

（黃詩韻攝）：若發展商真

的有空置單位，就應該降價

「平 賣出去」，可以避免繳

交空置稅。但相信地產商並

不會做虧本生意，稅項有機

會轉嫁給買家。

■ 打算購入單位作自住的謝先生：如政府實

施空置稅應會對穩定樓價有幫助，真落實

推行的話，他會「睇定 」再決定是否買

入物業。但他亦認為牽涉空置年期等，可

能難以推行，可行性不大。

■ 連先生：不贊成實施空置稅，因為不能過

於趕絕地產商，而且現時累積空置的單位

數目不算多。

地產代理
■ 香港置業代理林先生：不贊成徵收空

置稅。若徵稅，到頭來也會轉嫁給買

家。而樓價則會隨勢上升，交投量相

信亦會相繼下跌。

■ 香港置業代理張先生：不贊成空置稅

實施，因為擔憂會影響交投量及最終

費用會轉介到買家身上。

■ 美聯代理朱小姐：支持徵收空置稅，

合理的稅項是可以接受。我不擔心稅

項會帶來很大影響。市民艱辛儲錢買

樓，若樓價越來越高，確難上車。

不過，她認為，徵收稅項會有一連串

影響，宜詳細研究好再推出，否則政

策轉來轉去，受累的都還是買家。

香港文匯記者 黃詩韻 黃子慢

市民代理看法分歧
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖、聶曉輝）特首梁振英在施政報告中提出用多管

齊下的策略增加建屋土地供應，但有聲音質疑地產商拖慢新樓發售速度，造成住

宅供應長期不足。梁振英昨晨表明，倘有地產商囤積托價，影響民生問題及市民

居住需要，當局不會坐視不理，不排除用任何方式解決這個問題，包括徵收一手

樓空置稅（俗稱吉樓稅）等。他又強調，無論是供應管理

還是需求管理，只要有需要，都不排除會即時出台新的

政策。運輸及房屋局局長張炳良則稱，目前已

落成但未賣出的住宅單位有4,000個，空置率

是4%，並不高，但希望降至3%。

尚有相關新聞刊A2版

數據顯示，香港私人樓宇的空置率為
4%，但分析指一手樓的空置率達到

30%，質疑有地產商囤積單位以托高樓宇售
價，導致私人樓宇長期、人為地供應不足。梁
振英昨晨第三度出席電台節目，解釋施政報告
的措施時談到有關問題。
梁振英說，為增加私人樓宇供應，特區政府

已不斷加快地產商預售樓花的審批手續：自他
上任半年來，當局已批出8,000個單位的預售
樓花申請，並正審批另外1.2萬個預售樓花的
申請，相較過去5年每年平均只得9,000個是一
大進步。
有人質疑，儘管地產商獲批大量預售樓花單

位，但目前一手樓空置率偏高，反映地產商囤
積居奇、待價而沽，故建議當局徵收一手樓的
空置稅。梁振英在回應時強調，特區政府賣地
給地產商起樓，並不是一個單純的商業行為，
而是要透過地產界起樓並供應給市民，解決市
民的住屋需要。「如果因為囤積，影響到市民
及時解決住屋需要，是違反政府賣地本意，我
們一定會密切關注。」

4000伙待價而沽

他續說，倘真的出現囤積托價現象，並影響
住屋問題及民生問題，他不排除會採用任何方
式，直接解決這個問題，「手段有幾種，不同
考慮都有，外國亦有各種各樣的經驗」，包括
徵收一手樓空置稅。他又重申，在有需要時，
當局不排除會再推出新的政策，解決市民住屋

的問題。
運輸及房屋局局長張炳良昨晨在接受另一

電台訪問時則說，政府希望增加房屋供應，
及盡量善用土地資源，「所以我們不希望見
到有不必要的囤積」，不過，「有時在轉折過
程中有空置是正常的」，而目前全港私人樓宇
的空置率平均為4%，公營房屋為約1%，比率
不算很高。
他續說，未來三四年，將會有6.7萬個一手

單位供應，而已落成但未售出的一手貨尾單位
為4,000個，「不算是一個很嚴重的問題」。
他續說，當局會設法釋放更多的資源，「倘

能將4%（空置率）降至3%當然更好」，但「任
何稅項的制定本身必須考慮對整體經濟的影
響、它的操作性，以及實際上我們所面對的情
況是否很嚴重」，相信財政司司長在有關問題
上會聽取社會各方面的意見去研究。

賣樓不能無限期

發展局副秘書長陳松青在昨日香港電台節目
《城市論壇》上亦表示，當局暫時看不到有發
展商刻意囤積不賣的現象，發展商可能短期內
調整售樓策略，但一般都會盡快將這些項目換
取更多的流動資金，「發展商有責任在買地後
的一定年期內起好（樓），取得入伙紙」。
不過，行政會議召集人林煥光昨日在一公開

活動被問及「吉樓稅」時表示，特區政府積極
研究如何將空置單位投入市場的思路正確，並
認同在有需要時當局要考慮向一手單位徵收。

■關焯照相信四大地產商都不太願意

囤積。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

■梁志堅表示，不可以規定你不賣就

逼你減價。 資料圖片

■財政司司長曾俊華表示，

發展商也希望爭取資金回

籠，做到貨如輪轉。

資料圖片
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